

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



BUENOS DÍAS para todos... aunque quizás no sean tan buenos para el morenista **Adán Augusto López**.

CON ESO de que anoche cayó en **Paraguay** quien fuera **secretario de Seguridad** durante su periodo como gobernador de Tabasco, **Hernán Bermúdez Requena**, a quien se identifica como líder del grupo delictivo "**La Barredora**", se vienen días complicados para el coordinador de los senadores de **Morena**.

Y ES QUE, por más que ha intentado deslindarse de su ex colaborador, el hecho es que él fue quien lo nombró y lo mantuvo en el cargo hasta que dejó la gubernatura tabasqueña para ser titular de **Segob** con **Andrés Manuel López Obrador**.

AHORA falta ver si el detenido en **Paraguay** clama inocencia y niega toda relación con su ex jefe o si, por el contrario, se pone a cantar como Pavarotti y termina de hundir a Adán, quien no debe estar nada "augusto".

• • •

LOS GANADORES de la **elección judicial** que aparecieron en los famosos **acordeones** no serán tocados ni con el pétalo de una multa.

Y ES QUE los magistrados electorales **Felipe de la Mata** y **Felipe Fuentes** redactaron sendos proyectos para cancelar la sanción económica que les impuso el **INE** a los beneficiarios del concierto de acordeones por considerarla **incongruente, ilegal y desproporcionada**... ¡Ándale, pues!

• • •

MUY TENSAS pintan las celebraciones del **Grito de Independencia** de este año en **Estados Unidos** después de que el inmigrante mexicano **Silverio Villegas** fue abatido ayer por un agente del **ICE** tras resistirse al arresto y tratar de huir en un auto.

NO EN BALDE el llamado hecho desde su conferencia mañanera por **Claudia Sheinbaum** a los paisanos para que festejen con precaución y, en la medida de lo posible, se acerquen a los **consulados mexicanos** para planear las celebraciones en conjunto.

A VER si no ocurre que las conmemoraciones por la gesta de 1810 se conviertan en la noche de las **grandes redadas** en 2025.

• • •

QUIENES le saben al tema de los impuestos explican que, pese a que en principio podía parecer otra cosa, el aumento previsto de una **tasa** relacionada con el **ahorro** al final no afectará mayormente a quienes tienen su dinero en una institución financiera.

LO QUE aumenta, de 0.4 por ciento a 0.9, es la **tasa de retención** sobre los intereses que genere el dinero invertido y, lo bueno del asunto, es que a la hora de hacer la declaración anual de impuestos, esas retenciones se pueden restar de lo que le toque pagar de **ISR** a cada ahorrador por sus intereses reales recibidos. Menos mal.

BAJO RESERVA

Morena quiere que la ropa sucia se lave en casa

::::: Nos cuentan que el anuncio de esta semana del coordinador de Morena, **Adán Augusto López**, de prohibir los viajes internacionales de senadores, no busca ahorros ni austeridad republicana, sino simplemente evitar que legisladores mexicanos de oposición acudan a foros internacionales para denunciar prácticas autoritarias del gobierno o vínculos de funcionarios con el crimen organizado. Lo grave, nos dicen, es que se trata de negar el aval de viaje incluso si los legisladores pagan ellos mismos los gastos. Para que luego no digan que los guindas no le hacen caso a su dirección, ahora están muy aplicados con la recomendación de la



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Luisa María Alcalde

líder nacional, **Luisa María Alcalde**, de que las denuncias contra compañeros de su partido se hagan ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia y no en público o ante los medios. Lo malo es que se la quieren aplicar también a la oposición.

Garduño, de acusado a catedrático de la justicia

::::: Quien tras dejar su puesto en el gobierno federal ya tiene una nueva chamba es el excomisionado del Instituto Nacional de Migración, **Francisco Garduño**. En su cuenta en la red social X, el exfuncionario



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Francisco Garduño

promueve con entusiasmo un libro, del que es coautor: "Un sendero en el camino del nuevo Poder Judicial". Don Francisco, quien fue vinculado a proceso por el incendio de 2023 que dejó 40 migrantes muertos en la estación de Ciudad Juárez, Chihuahua, asegura que está convencido de que "un Poder Judicial fortalecido es pilar de nuestra democracia" e invita a reflexionar juntos sobre su escrito. Aprovechó bien el tiempo libre que le quedó luego de que un juez le concedió la suspensión del proceso en su contra por 18 meses... ¿para quedar bien con los nuevos jueces?

Frente común con Canadá en defensa del T-MEC

::::: En Palacio Nacional ya está todo listo para que la presidenta **Claudia Sheinbaum** reciba al primer ministro de Canadá, **Mark Carney**, el próximo jueves 18 de septiembre. Nos adelantan que el encuentro podría ser el más largo que la mandataria mexicana ha sostenido con un jefe de gobierno extranjero. Ambos jefes de Estado pasarán el día completo en el despacho presidencial, revisando en especial los detalles del tratado comercial de los tres países de Norteamérica. Nos dicen que el punto de partida es una postura común: mantener y reforzar el T-MEC, dejando claro que, en medio de los cambios políticos en la región, hay un frente sólido para dar certeza a empresarios e inversionistas. Ya después habrá que ver qué dice **Donald Trump**.

Fichaje fosfo-fosfo de diputada panista

::::: En los próximos días, nos comentan, la bancada panista en San Lázaro perderá a uno de sus miembros, ya que la diputada **Mariana Jiménez** se pasará al grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano, con lo cual los albiazules se quedarán con 70 legisladores y los naranjas pasarán a 28. Doña Mariana es nueva en el Congreso, pues no tiene experiencia legislativa previa, lo que hace más misterioso su desencanto con el PAN. ¿Será que en MC le ofrecieron algo más atractivo que un par de tenis fosfo-fosfo?

TRASCENDIÓ

Que contrario a lo que muchos pensaron, sobre todo después de la visita de **Adán Augusto López** a Palacio Nacional, el embate contra *La Barredora* sigue en pie y anoche se informó de la detención del hombre acusado de dirigir a ese grupo criminal, **Hernán Bermúdez Requena**, quien fue en el pasado jefe policiaco de Tabasco durante la gestión como gobernador del hoy coordinador de Morena en el Senado. Hasta anoche el legislador no había dado su opinión sobre este golpe al crimen.

Que **Ricardo Monreal**, coordinador de Morena en San Lázaro, comentó durante su clase de posgrado en la UNAM que una legisladora del PAN abandonaría su bancada para incorporarse a Movimiento Ciudadano, aunque en ese momento no reveló el nombre, pero, más tarde, por los pasillos de la Cámara baja se dijo que se trata de **Mariana Guadalupe Jiménez Zamora**. Ya veremos.

Que ya provocó división dentro de la bancada de Morena en el Senado la solicitud de licencia por siete meses a la jueza penal **Irlanda Gabriela Pacheco**, quien ganó la plaza en el pasado proceso electoral, pero pidió integrarse a su nueva labor hasta marzo de 2026 para cerrar sus actividades con transparencia en la Agencia Nacional de Aduanas. Por lo pronto, el presidente de la Comisión de Justicia, **Javier Corral**, ya convocó a reunión de ese organismo el próximo miércoles 17 de septiembre, **Saúl Monreal** se pronunció en contra y **Enrique Inzunza** consideró que es “poco ética” la postura de la solicitante, pues ya sabía que debía asumir su responsabilidad desde el primero de septiembre.

Que mire usted nada más cuando el cinismo y la costumbre de la impunidad se combinan: la iglesia de la Luz del Mundo rechazó los nuevos cargos por tráfico sexual, delincuencia organizada y crímenes financieros contra su líder y abusador de menores convicto, **Naasón Joaquín García**, preso en Estados Unidos, y aseguró que la organización religiosa y sus fieles enfrentan “una persecución por su fe”. Por lo demás, la investigación ya alcanzó a su madre y a un sobrino. —

› Civilidad entre Poderes

Nos hacen ver que, el próximo martes, además de la demostración de disciplina y gallardía que darán las Fuerzas Armadas, se observará una muestra de civilidad, pues por primera vez en varios años estarán presentes en un mismo evento los representantes de los tres Poderes de la Unión. Ayer, la Presidenta **Claudia Sheinbaum** confirmó que invitó al desfile militar a la presidenta de la Cámara de Diputados, **Kenia López Rabadán**, y a su similar de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Hugo Aguilar Ortiz**. La diputada del PAN aceptó la invitación y anunció que acudirá en representación de todos los legisladores. Desde el sexenio anterior, el entonces jefe del Ejecutivo, **Andrés Manuel López Obrador**, había dejado de invitar a las ceremonias de Estado a la presidenta de la SCJN, **Norma Piña**, con quien la relación se había vuelto insostenible. Las fiestas patrias, nos adelantan, marcarán un antes y un después en la convivencia entre los Poderes. Veremos.

› Suman 3 los Gritos silenciados

Como una bola de nieve, al paso de los días crece el número de municipios del norte de Veracruz que cancelan los eventos para conmemorar el aniversario de la Independencia Nacional. Ayer, las autoridades de Zozocolco de Hidalgo dieron a conocer la suspensión de toda celebración pública el 15 y el 16 de este mes, “para garantizar la seguridad de la población”. El Ayuntamiento de este Pueblo Mágico recomendó a los ciudadanos celebrar exclusivamente en sus casas, para no correr riesgos. Los otros dos municipios en donde tampoco habrá ni ceremonia del Grito ni desfile cívico, hasta ahora, son Coxquihui y Cerro Azul. En los últimos días se han registrado diversos actos de violencia en el norte de Veracruz, en especial en la sierra del Totonacapan. Ayer circularon versiones en medios locales en el sentido de que otras demarcaciones se sumarán a la cancelación de los actos públicos para conmemorar el inicio de la Independencia. Pendientes.

› Un logro, la captura de Bermúdez

Nadie en su sano juicio, nos dicen, podría regatear el mérito de las autoridades mexicanas en la captura de **Hemán Bermúdez Requena**, exsecretario de la SSP de Tabasco y presunto líder del grupo delictivo La Barredora. De acuerdo con el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, un operativo conjunto, en el que participó personal de la dependencia a su cargo, Ejército, Marina, FGR y Centro Nacional de Inteligencia, permitió la captura de quien presuntamente tejió una red criminal en la pasada administración de Tabasco, con elementos de la Policía Estatal. Trabajos de inteligencia permitieron ubicar a *El Abuelo* en Paraguay, en donde ayer fue detenido, con la colaboración de las autoridades de ese país. Su detención, nos dicen, podría despejar muchas dudas que aún están en el aire sobre lo que hizo estallar la violencia en el Edén. Por lo pronto, se envía un mensaje de cero impunidad. Ahí el dato.

› Arcones marca Andy

Muchos de quienes acuden todos los días a la Cámara de Diputados aseguran haber visto la llegada de decenas de arcones navideños a las oficinas de los diputados de Morena. Algunos legisladores han comentado en privado que quien la está haciendo de Santa Claus es **Pedro Haces**, pues a su nombre son repartidos los arcones de la marca Finca Rocío. Para más señas, se trata de la empresa de los hijos del expresidente **Andrés Manuel López Obrador**, entre ellos el secretario de Organización de Morena, **Andrés Manuel López Beltrán**. Las canastas que, dicen los que saben, tienen un costo aproximado de tres mil 500 pesos, incluyen una botella de tequila de la destilería más antigua de América Latina, seis bombones de chocolate rellenos de ganache de tequila “extra añejo reserva de la familia” y una moneda de chocolate con el escudo nacional grabado. Al final, al regalar arcones a morenistas comprados a la empresa de otro morenista, todo quedó en familia.

› Por la paz en Cuautla

Nos recomiendan dar seguimiento a la Caminata por la Paz que tendrá lugar este sábado en Cuautla, la segunda ciudad más importante de Morelos, que cerró el año pasado —último de la administración estatal de **Cuauhtémoc Blanco**— como epicentro de la extorsión. La marcha fue convocada por la Diócesis de Cuernavaca, ante los reclamos de empresarios, comerciantes y prestadores de servicios, por la elevada incidencia de las extorsiones. El gobierno estatal actual, encabezado por **Margarita González Saravia**, nos aseguran, ha hecho lo que está en sus manos para devolver a los cuautlenses la tranquilidad. Pero con un alcalde, **Jesús Corona Damián**, bajo investigación de la FGR, por presuntos nexos con la delincuencia, que además nunca acude a las reuniones de la Mesa para la Construcción de la Paz, es imposible avanzar. La caminata culminará con un mensaje del obispo **Ramón Castro Castro**, presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano. Atentos.

› Planeación-CDMX, en 2025

Nos comentan que, en el Congreso de la Ciudad de México, ya todo mundo da como un hecho que, en lo que resta de este año, no serán recibidos los proyectos del Plan General de Desarrollo y de Programa General de Ordenamiento Territorial. De acuerdo con la panista **Olivia Garza de los Santos**, presidenta de la Comisión de Planeación, los foros de consulta están programados para que inicien en noviembre, con una duración de dos meses, por lo que terminarían a finales de año. Las propuestas que se reciban en estos encuentros deberán ser tomadas por la Jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, para elaborar los proyectos que debe enviar al Legislativo, lo que necesariamente ocurrirá ya en el transcurso del 2026. Hay quienes consideran que urge dar inicio a un nuevo proceso de planeación en la capital, que pase por poner freno a los megaproyectos inmobiliarios en zonas de elevado estrés hídrico y que amenacen con generar un gran impacto urbano y ambiental. Veremos.



Sacapuntas

GOLPE DE DOS BANDAS AL CRIMEN



OMAR GARCÍA HARFUCH

› Doble triunfo se anotaron el secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, y el titular del Centro Nacional de Inteligencia, **Francisco Almazán Barocio**. Primero, la Guardia Nacional reaprehendió al jefe máximo del grupo delictivo *La Chokiza*, **Alejandro Gilmore**, y lo trasladaron al penal del Altiplano. Más tarde, por la noche, se confirmó la detención de **Hernán Bermúdez Requena**, líder de *La Barredora*. Toca a la FGR, de **Alejandro Gertz**, llevar a buen término sus procesos legales.



ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

A VER QUÉ DICE ADÁN AUGUSTO

› Por cierto, la captura del jefe del grupo criminal *La Barredora* debe tener nerviosos a varios personajes. Sobre todo, a aquellos que desde altos cargos públicos toleraron y hasta solaparon sus actividades delictivas en Tabasco. Será interesante saber qué opina el líder de los senadores de Morena, **Adán Augusto López**, sobre esta importante detención.



VIOLETA ABREU

REACTIVAN ENVÍOS A EU

› Reanudó ayer el Servicio Postal Mexicano sus envíos de cartas, postales y documentos a Estados Unidos, a sólo 14 días de que fueron suspendidos. El organismo, encabezado por **Violeta Abreu**, informó que esta reactivación parcial, pues no incluye paquete con valor comercial, es un primer avance rumbo a la normalización total de las entregas.



KENIA LÓPEZ

KENIA SALDRÁ EN LA FOTO

› Emocionó a la presidenta del Senado, **Kenia López**, la invitación que recibió de la Presidencia para asistir, este sábado, a la ceremonia del 178 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec. La panista lo difundió en redes y comentó que acudirá "en representación de mis compañeras y compañeros legisladores".



JOSÉ ÁLVAREZ MÁYNEZ

SALTARÍAN A MC DOS DIPUTADAS

› Anda con todo MC, dirigido por **Jorge Álvarez Máynez**, cooptando diputadas. Se dice que la priista **Marcela Guerra** ya tiene un pie en el partido naranja, pues el tricolor no le dio cargo en el Comité Ejecutivo Nacional. Igual la panista de Tlaxcala **Mariana Jiménez Zamora**, según ventiló el líder de la bancada de Morena, **Ricardo Monreal**.



CECI FLORES

RENUEVA ESPERANZA MADRE BUSCADORA

› Celebró **Ceci Flores**, fundadora de Madres Buscadoras de Sonora, la designación de **Martha Lida Pérez Guimerindo** al frente de la Comisión Nacional de Búsqueda. En redes sociales la ubicó como una funcionaria con empatía, brillante y con experiencia en la materia, por lo que auguró que se unificarán la investigación y la búsqueda.



ANA COVARRUBIAS VELASCO

UNA MUJER AL FRENTE DEL COLMEX

› Nueva presidenta tiene el Colegio de México. Se trata de la doctora **Ana Covarrubias Velasco**, electa por la Junta de Gobierno de la institución académica para el periodo 2025-2030. Es la segunda mujer en asumir ese alto puesto en los más de 80 años de existencia del Colmex, lo que confirma que es tiempo de mujeres.

FRENTE POLÍTICOS

1. ¿Silencios? **Omar García Harfuch** anuncia la detención de *El Abuelo*, presunto líder de La Barredora, en un operativo multiinstitucional con apoyo de Paraguay. Todo bajo la etiqueta de Cero Tolerancia, dictada por la presidenta **Claudia Sheinbaum**. En tanto, **Adán Augusto López**, padrino político de **Hernán Bermúdez**, observa esperando que el silencio de su exsecretario de Seguridad en Tabasco lo libere de las múltiples sospechas, como si la purga no fuera también con él. ¿Hasta dónde llega la mano firme que promete la primer mandataria? Lo sabremos en los siguientes días. **Bermúdez** no delinquirá solo. Ya cayó el primero...

2. ¡Cuidado! **Claudia Sheinbaum** pidió a los paisanos en EU celebrar el Grito con precaución ante las redadas de **Donald Trump**. No es que el festejo se cancele, pero mejor brindar cerca del consulado, por si acaso. A la par, negó que la CIA opere en México, contradiciendo versiones sobre su presunta ayuda en la captura de **Ovidio Guzmán**. Todo es soberanía, dice, aunque Washington siempre está en la línea de la estrategia nacional. Entre gritos vigilados y negaciones diplomáticas, la sugerencia es que celebren la Independencia, pero no se la crean tanto. En este México 3.0, hasta el Grito necesita aval consular. Cuidense.

3. **Primero la patria.** El general **Ricardo Trevilla**, titular de la Defensa, pasó revista previo al desfile del 16 de septiembre, en el que 90 aeronaves saludarán por primera vez a una presidenta, **Claudia Sheinbaum**, comandante suprema. La Fuerza Aérea, la Marina y la GN alistan su mejor coreografía patriótica y aunque no cooperó el cielo nublado en Tlaxcala, entidad gobernada por **Lorena Cuéllar**, el reporte es que todo está listo. México se prepara para una nueva celebración patriótica en medio de la búsqueda de justicia, seguridad y resultados. Tranquilos... ya están en camino.

4. **El irregular.** **Emiliano González**, el asistente golpeado por **Alito Moreno**, reaparece en SLP más fuerte que nunca, según él mismo. Sin collarín ni moretones, acompaña a **Gerardo Fernández Noroña**, quien habla de unidad entre Morena, PT y PVEM, aunque todos sabemos que esos acuerdos duran lo que una asamblea, lo justo para la foto. **Noroña**, siempre listo para profetizar el fin de la oposición, olvida que los primeros en dividirse suelen ser los que más gritan "unidad". Mientras **Emiliano** presume recuperación milagrosa, el verdadero golpe parece haber sido mediático. Ambos instaurando el collarín como utilería política.

5. **Colapso patrio.** En Nayarit, los narcos ya ni se esconden, usan tragamonedas para reclutar a jóvenes sicarios. La Semar, a cargo del almirante **Raymundo Morales**, decomisó 25 maquinatas en San Blas, mientras el gobernador **Miguel Ángel Navarro** planea un "escenario alternativo" para dar el Grito de Independencia. En un estado controlado con *tokens* y miedo, la prioridad es encontrar un sitio para gritar y no provocar al crimen organizado. Los granadazos en Michoacán no se olvidan. El fondo sigue ahí, en una entidad colapsada que festeja independencia mientras cae en manos del crimen.

EL CABALLITO

La tragedia en la Concordia y la pifia de la Secretaría de Salud



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Nadine Gasman

::::: Vaya error el cometido por la Secretaría de Salud de la CDMX, que encabeza **Nadine Gasman**, al haber dado por fallecida a la señora **Alicia Matías**, una de las víctimas de la explosión de la pipa de gas en el Puente de la Concordia y quien salvó a su nieta de las llamas. Ante tal equivocación, a la dependencia no le quedó más que aceptar su error después de siete horas, y ya que los familiares habían aclarado que se encontraba viva, quienes por cierto, dieron a conocer que las autoridades les habían ofrecido una disculpa y apoyos. Nos comentan que tal yerro cayó como balde

de agua fría al interior del Gobierno capitalino, pues esa no fue la única inconsistencia en la lista difundida por la Secretaría de Salud.

Luto en Iztapalapa



Aleida Alavez

::::: Nos platican que la alcaldesa de Iztapalapa, **Aleida Alavez**, determinó suspender la verbena popular que se tenía prevista en la demarcación a propósito de las fiestas patrias, esto como un mensaje de solidaridad y respeto a las víctimas y familiares de la explosión de la pipa en el Puente de la Concordia. La edil morenista también determinó suspender las ceremonias en conmemoración del Grito de Independencia que se llevarían a cabo en distintos puntos de la alcaldía, a excepción de la que se realizará en la explanada de la demarcación, que será "austera y solemne". Nos comentan que la instrucción de doña Aleida es rendir homenaje a las víctimas y reconocer la ayuda de los iztapalapences, quienes fueron los primeros en acudir a la emergencia.

de agua fría al interior del Gobierno capitalino, pues esa no fue la única inconsistencia en la lista difundida por la Secretaría de Salud.

Familia Oasis, de visita en Pilares



Javier Hidalgo

::::: Nos platican que muy presumido anda **Javier Hidalgo** y su equipo de los Pilares, pues los hijos del cantante británico **Noel Gallagher**, integrante de la banda Oasis, visitaron la unidad cultural ubicada en la Zona Rosa. Fue **Anais** quien subió a su cuenta de Instagram una foto junto a sus hermanos **Donovan** y **Sonny** durante la visita, previa

a la primera presentación del grupo en la Ciudad de México. Por supuesto que la imagen no sólo causó algarabía en el Gobierno capitalino, sino también en los fans de la banda de rock, que incluso acamparon desde la noche del jueves para obtener el mejor lugar en el concierto de este viernes.



*Cuatro características corresponden al juez:
Escuchar cortésmente, responder sabiamente, ponderar
prudentemente y decidir imparcialmente.*

Sócrates

Hace casi un año se publicó la reforma constitucional en materia judicial, después de un abrupto tránsito: impericia de los comités de selección, tómbolas, acordeones, reglamentación imprecisa del INE y la obsesiva parcialidad del TEPJF.

No se soslaya que la reforma es resultado de una colisión de Poderes, en la que el Ejecutivo, en connivencia con el Legislativo logró su aprobación merced a una mayoría artificial que hizo caso omiso del funcionamiento parlamentario, basado en el principio de mayoría que debe dar lugar a transacciones y a la influencia mutua entre mayorías y minorías, evitando así una dictadura de la mayoría (Hans Kelsen).

Hemos señalado que entre los “elegidos” existen honrosas excepciones y que en la reestructuración del Poder Judicial de la Federación, especialmente en el Tribunal de Justicia de Disciplina y en el Órgano de Administración Judicial hay perfiles valiosos.

En opinión del Colegio Nacional de Abogados Penalistas A.C. “El Órgano de Administración Judicial se fortalece con la incorporación de la doctora Lorena Josefina Pérez Romo y estamos convencidos que su visión contribuirá significativamente a la consolidación de una justicia eficiente. A la jurista la define su extensa trayectoria profesional, ha destacado siempre por su sensibilidad ante las injusticias y por lograr resultados positivos en cada responsabilidad que ha asumido”.

La doctora Lorena Josefina Pérez Romo no sólo simboliza la esperanza, sino su preparación hará que su desempeño sea uno de los primeros indicadores para medir si la reforma constitucional en materia judicial logra lo que prometió: una justicia más accesible, eficaz y digna para las y los mexicanos.

Por ello resulta plausible que una jurista de su prestigio forme parte del recién creado Órgano de Administración Judicial.

Su experiencia y su visión podrán imprimir un sello indeleble en las determinaciones que el órgano adopte.

Con una carrera intachable de más de dos décadas en el servicio público, su participación inspira confianza; una confianza que la ciudadanía reclama de que sus derechos humanos serán efectivamente tutelados, no sólo en el papel, sino en la realidad cotidiana de nuestras instituciones.

En estos meses, uno de los mayores retos ha sido la transición: dotar al nuevo esquema constitucional de operatividad, coordinar competencias, garantizar que los procedimientos sean ágiles, pero respetuosos del debido proceso. En ese terreno, la colaboración de la doctora Pérez Romo, quien no

sólo conoce la teoría, sino que ha operado en la práctica, será de gran ayuda para alcanzar los objetivos propuestos.

No obstante, creer que la sola incorporación de una persona de mérito resolverá todos los pendientes sería un error. El fortalecimiento institucional requiere esfuerzo colectivo: juzgados bien equipados, presupuesto constante, capacitación continua, mecanismos reales de rendición de cuentas, transparencia efectiva y una cultura de servicio público de los servidores públicos que siente las bases para una correcta administración de justicia.

Esperamos que el Tribunal de Disciplina Judicial dé cumplimiento cabal a la encomienda constitucional, sin presiones de ningún poder, vayan entonces nuestros mejores deseos a los magistrados consejeros: Rufino H León Tovar e Indira Isabel García Pérez, a quienes se les reconoce experiencia y conocimiento probado.

La justicia eficiente no se edifica sólo con reformas jurídicas, sino con voluntad política, compromiso social y compromiso ciudadano. Si la ciudadanía observa que las decisiones judiciales respetan sus derechos, se cumplen los plazos procesales, se penaliza la corrupción, se hace valer el Estado de derecho sin privilegios, entonces la confianza crece. Y cuando la confianza crece, la justicia deja de verse como algo distante, para convertirse en garantía de convivencia, de paz.

**Resulta plausible
que juristas de
prestigio formen
parte del recién
creado Órgano de
Administración
Judicial.**

DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD**PARA DEMÓCRATAS****POR RAFAEL SOLANO**

En los últimos años la democracia mexicana fue retrocediendo hasta caer.

Mucho se ha estudiado el populismo y la puerta autocrática que se abre con él. Es común que se realice un análisis profundo, periodístico y académico, sobre los pasos que siguen los líderes populistas para ir desmontando las democracias.

Sin embargo, cuando el país ha caído en la autocracia, como es el caso de México, cuál es el papel de las fuerzas democráticas frente a estos regímenes, cuáles son las enseñanzas que dejan al mundo para intentar retomar a la democracia.

Al respecto hay algunas lecciones desde la oposición que organizaciones como The Forge, Red Innovación o Reformas Políticas han enumerado sobre dos autocracias, Hungría y Venezuela, que creo que valen la pena retomar para el caso mexicano.

La batalla cultural es total, no sólo en las instituciones centrales o autónomas, sino en las instituciones culturales, educativas, mediáticas, económicas y cívicas que constituyen a la sociedad en su conjunto. Es importante promover la ciudadanía (lo que se llama escuela de ciudadanía o conciencia cívica) en diversos temas públicos, entre más sean, más específicos y locales, mejor.

El individuo común está inmerso en su cotidianeidad. Es lo más normal que no se encuentra en la dinámica colectiva, hasta que la crisis toca a la puerta de su casa, y el nuevo régimen lo pone en peligro en lo individual. El elector no está preocupado por "salvar la democracia", está preocupado porque no lo asalten, porque le alcance para llegar a fin de mes, porque no pasó el camión de la basura, etc. y hay que debatir en la cotidianeidad.

El dogma macroeconómico lastima a las fuerzas democráticas frente a los más pobres. Parte importante de esto es que la política sí tiene que rendir cuentas frente a los

EL DOGMA

macroeconómico lastima a las fuerzas democráticas frente a los más pobres. Parte importante de esto es que la política sí tiene que rendir cuentas frente a los más desfavorecidos, y vincular sus propuestas a las presiones que enfrentan las personas en su vida diaria, por eso es más relevante escuchar y adaptarse para dar respuesta.

más desfavorecidos, y vincular sus propuestas a las presiones que enfrentan las personas en su vida diaria, por eso es más relevante escuchar y adaptarse para dar respuesta.

Organización paciente que incorpore a más personas a la vida política. Tanto en Hungría como en Venezuela, las fuerzas democráticas están conscientes de que la lucha es de largo plazo. En México no cayó la democracia súbitamente, fue un largo proceso de muchos años de desafección ciudadana, descontento colectivo, falta de respuestas para llegar a este escenario autocrático.

Inversión en organización fuera de grandes ciudades. En Hungría, Venezuela y México, los gobiernos autocráticos tienen grandes apoyos en pueblos pequeños, zonas rurales y zonas con menos ingresos. En México hay una alta correlación entre los programas sociales, el bajo nivel de ingreso, y bajo nivel educativo con el oficialismo. Las fuerzas democráticas en Hungría y Venezuela han entendido que tienen que dedicar recursos y energía a organizaciones que luchan por problemas locales, a la vez de conectarlos entre sí con distintas comunidades y niveles para lograr grandes movimientos. Por ejemplo, "los comanditos"

en Venezuela que pusieron en jaque a Maduro.

Aprovechar al máximo las elecciones. Esto es algo álgido, en Hungría la política de las oposiciones se ha movido a participar en cada contienda, para atraer y movilizar a más personas, ya que los momentos electorales les han permitido mostrar vulnerabilidad gubernamental. En Venezuela, por el contrario, existe un gran debate entre oposiciones, sobre sólo ir a las elecciones generales y dejar de lado las demás elecciones. A la luz de los resultados, parece que cada elección general la oposición venezolana avanza un paso y en las demás retrocede tres. Me quedo con la experiencia húngara, porque coincide con lo estructural que es "escuela de ciudadanía", de manera que es más eficiente un ciudadano participante y movilizado.

Unas últimas que observo:

Las definiciones son relevantes. Hablar de autocracia, con un poder cada vez más centralizado, puede generar gran discusión, política, académica y social, ya que, de acuerdo con las encuestas, la gente sí entiende que eligieron un gobierno autoritario, pero hasta hoy no lo ve necesariamente mal, ni ha sentido consecuencias directas.

La ideología importa. Existe mucho debate sobre si el populismo es una ideología, por sus fundamentos sesgados, difusos y en algunos casos torcidos sobre el acontecer histórico, sin embargo, es una ideología que logra movilizar al electorado. Intentarla combatir con mero pragmatismo y a pura frase mercadológica, es poco efectivo y francamente hasta negativo. Las ideologías importan, puesto que son la gasolina que mueve y convence electores.

Apostar al Cambio Social. Después de 7 años de elecciones y casi 10 de caída constante de las fuerzas democráticas, es importante hablar hacia el futuro. A la estructura pasada ya la juzgó el electorado con sus votos.

Éstos son algunos puntos que me parecen interesantes reflexionar para los demócratas mexicanos. Si tienes algunas otras que compartir, escíbeme a contacto@rafael-solano.com

**VANESSA
ROMERO ROCHA**
@vannessarr



Sobre los hombros del gigante, el Verde confunde su sombra y se asume colosal. Las memorias de la traición son presagio de ella.

El tucán es cuervo

No extraña a nadie; quien cría cuervos, terminará sin ojos.

Un senador del Partido Verde –pupilo del antihéroe Salinas Pliego– de la mano del coordinador nacional del tucán –expulsado del peñismo por acusaciones criminales– tildan a Morena de *nido de ratas*.

El ladrón se afirma robado.

Petulantes por el súbito vértigo, el Verde fantasea con obtener, en solitario, buena parte de las gubernaturas que se disputarán en el país dentro de dos años.

Pomposa vanidad.

Refugiados en el albergue del guinda, los novatos –que sirve aquí como sinónimo de verde– aseguran que pueden teñir Zacatecas, San Luis Potosí, Guerrero y Tamaulipas de su color.

Para medir la fragilidad de su pretendida fuerza, planteo que el partido bisagra apenas aportó a Morena un 8 por ciento de los sufragios en la causa presidencial. Si bien fue útil al movimiento en escasas regiones de menor influjo, su debilidad quedó revelada en las diputaciones de mayoría relativa: no conquistó ni un desolado distrito.

Sin importar aquello, aupado en caballo transformador, el Verde incrementó en seis puntos la votación obtenida en el sexenio obradorista. Además –gracias a disposiciones y criterios legales que otros tachan de herejía– el tucán se elevó hasta un número considerable de legisladores que volando sin parva-

da jamás habría alcanzado.

Morena cumplió al buen ladrón su promesa.

De haber sido la antepenúltima fuerza electoral en la elección presidencial, hoy el Verde se muestra como la tercera fuerza política en ambas Cámaras.

El Verde es un pigmeo que –montado en los hombros del gigante– confunde su propia sombra y se asume colosal.

Para colmo, el PVEM –un partido con más descrédito que prosélite– recibe millones de financiamiento público calculado sobre sufragios prestados.

La consulta sobre recortar dinero a los partidos, lanzada por la Presidenta semanas atrás, no redundará en favor del vividor. La prueba de fuego de una reforma electoral que pretenda mejor representarnos, pasará por decidir qué hacer con partidos como el Verde –y algunos otros– que a nadie interpelan.

Lo que Morena ha ordeñado del partido expulsado de la organización mundial de partidos ecologistas tampoco es un misterio: sin su comparsa no habría reformado la Constitución como quien pasea por el parque. Ese respaldo cuesta caro.

Además, el Verde ha servido como vertedero de incómodos aliados.

Las memorias de la traición son presagio de ella. El PVEM ha sido infiel antes y volverá a pecar: abandonó a Cuauhtémoc Cárdenas, a Fox, a Meade y a la propia causa ecologista.

Es en esa ingratitud en donde descansa el raciocinio del artículo constitucional que impide la sobrerepresentación por partido y no por coalición: los satélites terminan desorbitando.

Para Morena tampoco será la primera ocasión en que Pilatos se lave las manos. El primer revés llegó con la reforma contra el nepotismo que el Verde se negó a respaldar para proteger el empeño del gobernador Ricardo Gallardo de imponer a su propio Dato Protegido en la silla grande potosina. Cuán sencillo es aferrarse al nepotismo para aquel que sabe que le está vedada la decencia.

No siendo suficiente aquello, el tucán codicia prestar sus alas al vuelo de Saúl Monreal en Zacatecas –hermano del Judas por excelencia– y de Félix Salgado Macedonio en Guerrero –el cacique que ni las acusaciones de acoso lograron borrar–. No alcanza esta pluma a discernir si la intención del Verde es miope o rito funerario.

Más pronto que tarde, el electorado reclamará a Morena congruencia: perderla –lo mismo que echar al PVEM– implicará prescindir de valiosos votos.

Lo cierto es que los sufragios que nacen de la confianza popular merecen un destino más noble que el pico de unos cuantos comepeces.

Cuervos que –de atenerse a su esencia– a todos terminarán por cegar.



El amigo que niega Adán

En el tema del huachicol fiscal queda mucho por saber y mucho más por ocurrir. Van cuatro marinos muertos, vinculados con el mayor escándalo de corrupción de este siglo.

Dos fueron asesinados, uno se suicidó y uno más murió en un supuesto accidente, durante una práctica de tiro.

Se reportan 14 detenidos, de los cuales seis son marinos, uno en retiro; tres empresarios y cinco funcionarios de aduanas.

Entre los marinos destaca el vicealmirante **Manuel Roberto Farías Lagunes**, sobrino político del exsecretario de Marina, **Rafael Ojeda Durán**, cabeza de la red de contrabando de combustible.

Hay, además, 200 órdenes de aprehensión vinculadas a la gigantesca red de huachicol fiscal.

* Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) hizo pública una investigación que involucra a **Saúl Vera Ochoa**, empresario tabasqueño, en el escándalo que ensució la imagen de la Marina Armada.

El empresario, cercano a la cúpula de la 4T, estaría detrás de la concesión del muelle fiscal 289 del puerto de Tampico, a donde llegaban los buques cargados de huachicol.

MCCI, que encabeza la siempre tenaz **María Amparo Casar**, fundamenta sus señalamientos en el expediente judicial sobre la red de contrabando de combustible, al que tuvo acceso.

El documento señala que el capitán **Alejandro Torres Joaquín**, extitular de la Aduana de Tampico y ahora testigo protegido, reveló que los buques-huachicol llegaban al muelle concesionado al empresario **Vera Ochoa**, “quien tenía lazos y muy buena amistad con **Adán Augusto López**”.

El testigo protegido, en su testimonio a la FGR, admitió haber acudido, al menos en 13 ocasiones, a unas oficinas ubicadas en la Plaza Laguna, para recoger los 1.7 millones de pesos que se le pagaban como soborno por permitir la entrada de cada barco huachicolero.

Según sus declaraciones, en este lugar coincidía con un hombre de apellido “Capiterucho”, a quien identificó como la persona que iba a recoger los sobornos que se le pagaban al concesionario del muelle por permitir el atraque de buques.

La información de MCCI incluye el acta concesionaria del muelle, en la que **Vera Ochoa** aparece como apoderado y **Antonio Dávila Capeterucho**, como administrador único.

El expediente integra también una nota del medio tabasqueño *Carta Abierta*, de agosto del 2022, en la que el multicitado empresario apoyaba la candidatura presidencial de **Adán Augusto**.

“Sería de enorme beneficio para Tabasco tener a otro coteráneo en Palacio Nacional. Pero, además, estoy seguro de que le iría muy bien al resto del país”, declaró **Vera** al medio local.

Adán Augusto, sin embargo, rechazó ayer de manera categórica, cualquier vínculo de negocios o de amistad con él.

* “Se dará mañana la foto que fortalece la democracia”, adelantaba el equipo de la diputada del PAN, **Kenia López Rabadán**, presidenta de la mesa directiva de la Cámara baja.

A este mensaje se adjuntó el que subió a su cuenta de X que la mencionada diputada del PAN subió para informar que recibió de la presidenta **Sheinbaum** la invitación para asistir a la ceremonia del 178 aniversario de la gesta heroica de Los Niños Héroes. “Asistiré como como presidenta de la Cámara de Diputados en representación de mis compañeras y compañeros legisladores”, escribió.

¿Se perfila el regreso a tiempos de civilidad democrática? Ojalá. México lo necesita.

* La inseguridad en Sinaloa se está robando hasta los festejos patrios. No habrá grito en el municipio de San Ignacio; y en Navolato está en veremos, informa el periódico *El Debate*.

“En Navolato –agrega– el silencio oficial suena más fuerte. No hay anuncio, no hay preparativos, no hay respuesta. El rumor corre rápido en los pasillos del Ayuntamiento. Hasta los mismos funcionarios hablan de eso”.

En Palacio de Gobierno, sin embargo, los festejos seguían en pie hasta anoche. El gobernador morenista, **Rubén Rocha**, anunció incluso que habrá antojitos mexicanos en el Grito, el 15 de septiembre, según el citado diario, uno de los más relevantes en el estado.

* El alza al IEPS a refrescos y bebidas azucaradas, incluido en el paquete económico para el 2026, es rechazado por una mayoría de usuarios en las redes sociales, según un estudio de Dinamic, el primer software creado para analizar conversaciones en redes sociales. La medida es percibida como “regresiva” por 59.9% de los usuarios “por su impacto negativo en la economía familiar y los sectores de bajos recursos”.

La presidenta **Sheinbaum** sostiene que este incremento al Impuesto Especial a bebidas azucaradas, no busca recaudar más dinero, sino desalentar su consumo para proteger la salud pública, especialmente ante el avance de enfermedades como la obesidad y la diabetes.

En el estudio de Dinamic, sólo 28.7 % de los internautas aplaude la medida, que para los especialistas es principalmente recaudatoria.

MAURICIO MESCHOULAM

Asesinato de Charlie Kirk: aumentan y cambian tendencias de violencia política en EU

Ezra Klein, del *NYT*, rescata la esencia de lo que se pierde cada vez que ocurren asesinatos políticos como el de Charlie Kirk, hace unos días. Klein sostiene que, a pesar de no coincidir con él, Kirk practicaba la política de la forma correcta. La cuestión, sin embargo, es que más allá de lo que Klein señala, hay una evolución preocupante en países como EU respecto a la legitimación del uso de la violencia como vía para alcanzar objetivos políticos. Veamos:

1. Según datos del Instituto Cato, hacia 2020, los ataques cometidos por extremistas de derecha en EU, entre 2001 y ese año, habían ocasionado 15 veces más muertes que los perpetrados por extremistas de izquierda. Esto no significa que la violencia motivada por ideologías de izquierda, u otras,

fuera inexistente. Simplemente era menos frecuente. Hoy podríamos estar frente a tendencias distintas. En sus estudios de 2024, Robert Pape, de la U de Chicago, encontró que el 10% de los encuestados consideraba justificado usar la fuerza para impedir que Trump llegara a la presidencia. El otro extremo era igual de inquietante: 7% apoyaba el uso de la fuerza para restaurar a Trump en el cargo.

2. El asunto es que, en el campo anti-Trump, esas tendencias parecen ir en aumento. El propio Pape escribió hace poco en el *NYT*: “Estamos viendo una política más radicalizada y un mayor apoyo a la violencia que en cualquier otro momento desde que hemos estado realizando estos estudios en los últimos cuatro años”. En su última encuesta, 39% de los demócratas coincidió en que sacar a

Trump del cargo por la fuerza sería justificable, por encima del 25% de republicanos que justificaba el uso de la violencia política.

3. Estos datos tienen causas y motores específicos. Según Moghadam, la radicalización avanza como si fuera una escalera ascendente en donde al final, ciertos individuos se convencen de que solo la violencia funciona para conseguir sus objetivos políticos. Pero no son procesos lineales. Por ejemplo, Trump en 2016 despertó esperanzas entre la derecha radical, entre supremacistas y nacionalistas blancos que antes operaban desde las márgenes y que ahora, finalmente, sentían una conexión con el sistema político y veían una posibilidad de alcanzar el poder.

4. No obstante, hacia 2020, muchos simpatizantes de Trump comenzaron a sentirse decepcionados y a perder confianza en los mecanismos tradicionales de participación, especialmente al percibir que su presidente no cumpliría sus expectativas. Esto se potenció con la victoria de Biden y las acusaciones de fraude electoral. En esa escalera de radicalización, algunos ascendieron un peldaño más y tomaron la decisión de recurrir a la vio-

lencia entre 2020 y 2021. Pasado el tiempo, sin embargo, el retorno de Trump ha vuelto a energizar a un sector que percibe que las puertas para alcanzar sus metas a través de la política se están reabriendo.

5. En cambio, en una porción creciente del campo opuesto parece estar ocurriendo justamente lo contrario. Esto no significa que se trate de la mayoría de las personas, pero debemos entender que se trata de tendencias en evolución. Desde los dos intentos de asesinato de Trump sobran ejemplos.

6. Como conclusión: Si bien hasta hace poco, los ataques motivados por ideologías de derecha superaban ampliamente a los perpetrados por personas de izquierda, los datos recientes indican que esto podría estar cambiando. Lamentablemente, la experiencia histórica muestra que este tipo de asesinatos suele alimentar la polarización. Ante ello, no bastan los llamados al buen comportamiento. Detener estos procesos requiere comprensión profunda de cómo funcionan y un enorme esfuerzo para intervenir en ellos. ●

Instagram: @mauriciomesch

TW: @maurimm

RICARDO HOMS

La pérdida de las instituciones

El reciente descubrimiento de una red de huachicol fiscal que involucra a funcionarios de la Armada de México —ceranos al ámbito del anterior Secretario de Marina—, comprueba que las ambiciones humanas no tienen límites y las oportunidades son las que corrompen.

La corrupción es un conflicto humano de impacto universal, que florece donde se den las oportunidades de obtener beneficios personales por medios ilícitos y existan altas posibilidades de alcanzar impunidad.

En casi todo el mundo los países altamente desarrollados —entre los que debemos incluir a México— han logrado controlar la corrupción y, cuando ésto sucede, se vuelve un gran escándalo que invariablemente tiene graves consecuencias para los infractores.

No es cierto que los mexicanos seamos genéticamente corruptos —como nos han hecho creer nuestros gobernantes—, sino que tenemos un sistema social, político y judicial que no sólo lo tolera, sino que lo estimula, generando impunidad.

La realidad es que nunca —pero nunca— ha existido en México la voluntad política de combatir a fondo este cáncer social, y las campañas en contra de la corrupción han sido siempre pura demagogia, como queda de manifiesto con hechos la campaña presidencial de López Obrador, sustentada en promesas de combate a la corrupción.

Corrupción es un conflicto humano ante oportunidades de beneficios personales ilícitos.

Un ejemplo muy exitoso del combate a la corrupción lo tenemos en el caso de Singapur, considerado en 2021 como el tercer país menos corrupto del mundo, superando a la mayoría de los países europeos. Hasta hace 50 años éste era un pequeño

país de Asia dedicado a la operación portuaria, sumido en la corrupción, donde florecían el contrabando, el narcotráfico y la prostitución, -lo cual tenía a ese pequeño país sumido en la pobreza-, hasta que llegó al poder Lee Kwan Yew, quien hizo de la ética su obsesión. Abogado formado en la Universidad de Cambridge, Inglaterra, hizo aplicar la ley sin excepciones —con castigos ejemplares—, obsesionado por la corrupción.

Muchos otros ejemplos de éxito existen, pero en todos se da la misma variable: instituciones fuertes, independientes del Poder Ejecutivo y con capacidad para señalar y denunciar actos de corrupción ante las autoridades judiciales.

Además, un Poder Judicial incorruptible —sin vinculaciones ni intereses políticos—, conformado por jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte con gran experiencia y un nivel de conocimientos jurídicos de excelencia, que han logrado estar en sus cargos como resultado de una meritoria carrera judicial.

Fundamental para alcanzar este objetivo es una educación de calidad, sustentada en valores morales, responsabilidad social y conciencia ciudadana.

Sin embargo, esta embestida contra el huachicol que está encabezando Omar García Harfuch con el apoyo de las Fuerzas Armadas resulta esperanzador por una parte, y por otra comprueba lo importante y necesarias que son las instituciones fuertes y autónomas.

Hoy las dos instituciones más sólidas que nos quedan después del huracán destructivo del obradorato son las Fuerzas Armadas. La SEMAR y la SEDENA siguen siendo las instituciones confiables que casi todos los mexicanos respetan, no obstante que algunos de sus miembros hayan traicionado los valores castrenses. Además, tradicionalmente —aún siendo parte del Poder Ejecutivo— se comportan con cierta independencia organizacional y autonomía, aunque respeten la autoridad de su comandante supremo, esto es la presidenta de la república.

El desarrollo de este caso que implica la posible existencia de una red de tráfico de influencias dentro de la “Armada de México” para operar este delito denominado “huachicol fiscal”, pondrá a prueba la voluntad política de este gobierno.

Llevarlo hasta sus últimas consecuencias dará un importante mensaje al pueblo de México.

¿A usted qué le parece? ●

Presidente de la Academia Mexicana de la Comunicación.

@homsricardo



**JUAN PABLO
BECERRA-ACOSTA**

DOBLE FONDO

Sinaloa y su narco guerra, un año bajo “el pájaro negro”

Dos mujeres, Heidi Mares y Dheyra Brito, necesitaban hablar de la violencia que azotaba Sinaloa, pero, sobre todo, de la que vapuleaba a Culiacán. Esa necesidad de catarsis, de desahogar sus terrores e incertidumbres, las impulsó a contactarse, primero por WhatsApp. Luego les vino una idea más amplia para acoger a otras mujeres que padecían lo mismo, así que crearon el Club de Culichis que lloran, “un espacio de creación literaria y acompañamiento colectivo que busca documentar, procesar y resignificar las emociones derivadas de la violencia en la entidad”.

Qué bueno que lo hagan, así podrán consolarse y cobijarse entre todas, pero tiene mucho de triste que mujeres mexicanas se vean obligadas a crear un club como ese para procesar las tantas angustias derivadas de los asesinatos y desapariciones que provocan las guerras narcas, en particular las cruentas batallas intestinas del Cártel de Sinaloa desatadas desde el 9 de septiembre de 2024 entre las facciones de Los Chapitos y La Mayiza.

“Empezamos a trabajar con el miedo, con el trauma, con el desprendimiento, y finalmente con lo que queremos construir hacia adelante. Ha sido un ejercicio de memoria y colectividad, porque más allá de la escritura, nos acompañamos en un proceso

muy difícil para todas y todos”, expresó Heidi el martes pasado, cuando se cumplió un año de iniciada la guerra, según leo en el portal Mesa Reservada.

De ahí, de esos encuentros, nació un fanzine como memoria comunitaria. Hicieron muy bien: la palabra es lo único que nos puede salvar en tiempos canallas como los que padecen las y los culichis. Se trata de colectivizar la tragedia, no para normalizarla sino para adentrarse en ella y desarraigarla. Hablar de la violencia, consignarla, narrarla bien con toda su crudeza, contribuye a conservar la capacidad de asombro y ayuda a comprender en toda su dimensión esos abismos, a fin de extirparlos de nuestra sociedad.

Otro medio local, la revista Espejo, invitó a Heidi a escribir un texto justamente por el primer aniversario de esta guerra narco sinaloense que no cesa, y ella tecló un artículo que tituló *Un año bajo el pájaro negro*, cuyos primeros dos párrafos dicen así:

“Un pájaro negro se ha posado sobre Culiacán desde hace un año. Grazna a ratos, aletea, está ahí, como si fuera parte del cielo. A ratos creemos que se ha ido, pero basta escuchar un estruendo, un motor a deshora para que re-

cordemos su sombra.

“El pájaro negro es la herida que no cierra: la ciudad sitiada, el estado de alerta permanente, la vida cotidiana trastocada. El pájaro negro es ese sobresalto que tenemos cuando escuchamos bajar una cortina de acero y nuestro primer pensamiento son las balas...”.

La vida culichi, donde el primer pensamiento cada día es el de una bala. Una bala perdida que hoy te puede tocar a ti en cualquier calle. ¡Uf! Qué fuerte. Y no es exageración, vea usted el recuento que ha publicado EL UNIVERSAL esta semana: el parte de guerra detalla que la estela de luto es de 1,850 muertes violentas en un año, un promedio de cinco por día. Además, claro, el sello de la casa, el terror de las desapariciones: 1,161 casos, que son 1,161 personas levantadas, al menos tres vidas diariamente.

¿El gobernador de ese estado nos puede decir un año después de que iniciara esta guerrita que él y su gobierno han hecho algo tangible que disminuya la violencia? No. Y el gobierno federal, con su despliegue más de 14 mil elementos entre soldados, Guardia Nacional, Marina y policías, ¿pacificó la plaza? No. Si lo medimos en los daños patrimoniales que suponen los despojos violentos de 7,810 vehículos de todas las marcas y modelos, normalmente utilizados para enfrentamientos y bloqueos, no, porque eso de secuestrar un promedio de 21 vehículos por día nos habla de un caos cotidiano que está lejos de extinguirse.

Diría Javier Sicilia, dirigiéndose a los criminales: “¡Ya parenle, señores de la muerte, tengan tantita humanidad!”

Desgraciadamente, ellos sólo escuchan las voces internas de sus machismos. ●

“El pájaro negro es la herida que no cierra: la ciudad sitiada, el estado de alerta”.